

Revista Del Sur

7 - 4 - 81

ABRIL 7

LA FRONTERA.

EL ASALTO DE LUMACO.

DETALLES.

Trascibimos de los periódicos de la Frontera:

«El 27 del pasado, a las seis de la mañana, una partida de treinta indios incendió la casa habitación de Juan Barra, y doscientas fanegas de trigo que ahí había.

Esta casa estaba situada como a seis cuadras de la población.

El resto de la indiada invasora, que se componía de 300 a 400 indios, quedaban en Quetrahue; mas allá otra partida de 25 cortaban la línea telegráfica.

Al primer aviso del centinela nadie creyó que serían indios los que se presentaban a la vista. El modo cómo llegaron, y por su aspecto, eran solamente soldados de caballería; mas aun: cuando rodearon la casa antedicha se oía la detonación de fusilería y un fuego granadeado que no se cortaba; andaban diez indios riñeros.

En esos instantes salía el teniente García, del Batallón Arauco, de guardia en ésta, con un piquete de 40 infantes para atacar a la canalla que principiaba a despojar y arrear con cuanto animal pillaba a su paso. El piquete de caballería también estaba listo, solo esperando la orden del señor comandante de la plaza. Inmediatamente que la recibió, salió a incorporarse a la infantería, con 18 hombres, no pudiendo salir con más por el mal estado de la caballada.

Una vez reunida toda la fuerza, se les hizo un morillito fuego a los indios, causándoles muchas bajas; desde ese momento siguió el ataque y persecución a aquellos hasta tres leguas, más o menos.

Las bajas de los indios se calculan en 20 muertos y muchos heridos. Se llevaban cerca de 400 animales, mayor y menor; todo fué recuperado. A más, ellos, por su parte, han perdido más de 80 caballos.

La tropa y sus jefes que la comandaban se portaron muy valientes, en particular el teniente García y el alférez de caballería don Efraín Cil, quien muchas veces se separó de la infantería y exemplarizó a los indios, como no lo esperaban. Hubo un momento en que los indios le hicieron frente, y él solo se encontraba con ocho soldados de caballería y otros tantos infantes que por precaución habían tomado a la grupa; pero en lugar de amedrentarse, embistió como un león con los indios, obligándolos a voltear cara y emprender la retirada.

La infantería, por otra parte, también batía otro grupo de indios, obligándolos a arrancar.

Un poco más al sur había un piquete de 25 infantes, al mando de un subteniente Mark, destacado en un fundo llamado Renico, y le salió al encuentro a los indios en momentos que iban a quemar unas ollas de trigo de los señores Barras. Mediante a su pronto auxilio, no quedan los Barras en la calle.

Mientras la tropa y algunos paisanos, los más patriotas, perseguían y exterminaban a los indios, otros se ocupaban en recoger los caballos que iban dejando los fujitivos, adueñándose de ellos; de modo que los perseguidores tuvieron el gusto de quitarlos, solamente.

Ayer 29 mandaron los indios un correo donde el señor comandante de esta plaza, avisándole que no había sido malón el que habían venido a dar, sino que habían venido a buscar a unos indios Paillamas; pero que se preparara, porque en pocos días más volverían otra vez, y que estaban dispuestos a morir peleando por el engaño que les hizo el señor Ministro, en Temuco. Dice el mismo correo que los ofreció dos almudes de plata sellada, y como no se los ha cumplido, quieren pasarlo haciendo la guerra a muerte.

Para el próximo correo daré a Ud. señor editor, más detalles.

Los hechos de armas recordar, aun cuando la memoria de todos, así como los valiosos servicios que navío don Patricio Lynch a la República de los Andes en el adjunto han movido a solicitar de para premiar los jefes con el empleo de capitán, seguro de que no otorgármelo.—Santiago, 1881.—A. PINTO—M. Huerta.

El capitán de navío Lynch, su edad, su país, sus servicios y circunstancias expresan:

TIEMPO EN QUE EMPEZÓ

EMPLEOS.

2 de Marzo de 1837 Escuela Militar, 11 meses

21 de Febrero de 1841 marina, 3 años 8 meses

21 de Octubre de 1843 de marina, 5 años 11 meses

20 de Octubre de 1846 de marina, 3 años, 10 meses

5 de Setiembre de 1848 corbeta efectivo, 5 meses

10 de Febrero de 1850 fragata graduado, 1 año 10 días

17 de Enero de 1854, de separación absoluta

6 de Diciembre de 1854 incorporado en el servicio en do, 1 año 9 meses, 4 días

10 de Setiembre de 1855 fragata efectivo, 2 años, 10 días

22 de Octubre de 1856 navío graduado, 10 años 10 días

17 de Julio de 1859, c. vio, 8 meses 14 días.

Abonos.—Por la campa

según decreto de 23 de enero, 1 año, 7 meses, 11 días.

Total hasta el 31 de marzo, 44 años, 29 días.

BUQUES EN QUE HA COMANDADO

Corbeta «Libertad», don Carlos García del Po

Id. «Socabaya», comandante Cabieses.

Id. «Valparaíso», comandante Roberto Hensert.

Corbeta de S.M.B. «Pampanga», mandante sir N. Mamrari.

Id. S.M.B. «Calliope», señor Thomas Herbert.

Id. S.M.B. «Blenheim», señor Thomas Herbert.

Fragata S.M.B. «Tynne», señor W. N. Clascock.

Vapor S.M.B. «Gundalow», comandante señor W. Carpenter.

Navío «Tyne», comandante N. Clascock.

Id. S. M. B. «Quebec», comandante Henry Loch.

Bergantín «Carda», comandante Patricio Lynch.

Id. «Meteoro», comandante A. Góñi.

Bergantín goleta «Janag», comandante don Patricio Lynch.

CAMPANAS Y ACCIONES DE GUERRA EN QUE SE HA HALLADO

En 1838 salió de Valparaíso una división naval destinada al puerto del Callao. Durante el viaje asistió a los ataques contra las fortalezas del Callao, órdenes del comandante S. B. y tomó parte en la toma de la fortaleza de la Concepción y en la batalla de la bergantina «Congreso» contra la Inglaterra.

En 1840 se embarcó en la guerra de S. M. B. y participó en la batalla para instruirse en la marina de esa nación.

Fue trasbordado a un escuadrón que la Inglaterra formó contra la China, en la cual aquella nación sostuvo durante 10 años y se halló en nuevo en la toma de Canton, Chinghoo y Nankuto, llevando la bandera inglesa por la que murió en la batalla del cantón.